
- 1 - 
 

重庆三峰环境集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表（2024 年 8 月） 

 

投资者关系活

动类别 

□公司现场接待 

□其他场所接待 

□定期报告说明会 

□其他： 

√电话接待 

□公开说明会 

□重要公告说明会 

 

时间、参与单位

名称及人员姓

名 

2024年 8月 27日 9:30-10:30，东吴证券：袁理、

陈孜文 

2024年 8月 27日 10:40-11:40，广发证券：郭鹏、

陈龙 

2024年 8月 27日 14:00-15:00，长江证券：徐科、

任楠 

地点 
大渡口区建桥大道公

司总部 

上市公司接待

人员姓名 
郭剑、钱静、刘燕、朱用 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

调研交流情况如下： 

一、请简要介绍公司上半年发展情况。 

董事会秘书、副总经理钱静：三峰环境是专业

从事垃圾焚烧等固废领域技术研发、设备制造、EPC

工程建设和运营管理服务等固废全产业链业务的

上市公司。2024 年上半年，公司全力做好各项生

产经营工作，一方面持续推进国内外市场拓展，确

保经营发展稳定，另一方面着力做好生产运营质量

改进和现有业务的效益提升相关工作。同时，进一

步优化推进科研和技术创新，为长期发展提供支撑

和助力。截至半年度底，公司已在国内投资垃圾焚

烧（发电）项目 56 个，总处理规模超过 6 万吨/

日。上半年,公司实现营业收入约 31.32亿元，同

比增长 5.08%，实现归母净利润 6.66 亿元，同比

增长达 5.29%。上半年公司全资及控股项目共处理

生活垃圾 753.5万吨，同比增长 10.6%，上网电量

为 26.2亿度，同比增长 9.73%，共销售蒸汽 47万

吨，同比增长约 32.2%。 

二、请问公司目前应收账款的构成情况是怎
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样的？ 

财务总监郭剑：截至半年度末，公司应收账款

的主要构成为项目运营业务涉及的应收垃圾处置

费和应收电费（含应收的可再生能源电价补贴）。

其中，应收垃圾处置费占应收账款原值的比例约为

27.39%，应收电费的占比约为 54.36%，其余为设

备销售和 EPC业务涉及的应收账款。 

三、请问上述应收款项是否存在重大风险？ 

财务总监郭剑：公司应收电费及补贴主要由国

家电网和中央财政支付，应收垃圾处置费由各项目

所在地地方财政支付。目前公司应收账款整体状况

较好，不存在任何重大风险。 

四、公司上半年确认了较大金额的信用减值

损失，其他收益相对去年同期也出现了较大幅度

的下滑，请问具体是什么原因？ 

财务总监郭剑：信用减值损失就是由于公司按

预期信用损失率对所有应收账款计提减值准备带

来的影响。计提的减值准备在收到相关款项后又会

予以冲回，这在 2023年度体现得较为明显（上半

年计提减值，下半年收到款项后冲回）。而其他收

益下降的主要原因是与收益相关的政府补助同比

较少，具体原因是相应的增值税即征即退金额减少

所致。 

五、请问公司未来主要发展方向是什么？预

计增长空间有多大？ 

董事会秘书、副总经理钱静：公司采取国内、

国际“双轮驱动”的发展策略。第一要保持国内市

场领先地位，业务发展重点主要包括现有运营项目

资产的提质增效、对固废产业链相关项目的投资并

购以及县域市场拓展等三个方面。其中，公司将凭

借深厚的运营管理和投资发展经验，以及业内领先

的固废处理技术工艺方案，深入挖掘现有项目的潜

力，全力保持运营项目吨垃圾发电量等运营效率指

标行业领先，并积极开展垃圾焚烧供热改造，继续

扩大供热业务规模。在并购扩张方面，公司注重投

资并购全过程的风险管控，将根据自身的发展情况

和对目标项目的盈利能力、整合潜力等要求进行取

舍，积极稳健推动并购扩张。在县域市场方面，公
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司拥有覆盖不同规模垃圾处理需求的全套垃圾焚

烧及污染物处理技术解决方案和项目综合运营方

案，有能力抓住未来县域垃圾处理“全覆盖”的市

场机遇，力争取得较好的经营业绩。第二是要全面

加大海外市场拓展力度，公司具有行业领先的国际

化发展经验，在二十余年的发展历程中先后和德国

马丁、美国同业公司和法国苏伊士集团等优秀合作

伙伴建立了良好的合作关系。其中，公司和马丁的

合作历史超过二十年，多年来双方一直友好互信，

定期进行深入交流和沟通，实现互通有无。三峰环

境已和德国马丁方面续签了第三轮长期合作协议，

马丁公司的支持将有力支撑公司的海外市场拓展。

同时，公司与法国苏伊士环境集团的合作也在持续

深化，上半年公司与苏伊士集团签署了《全面战略

合作框架协议》，凸显了双方致力于在国际市场上，

通过技术、产品和服务的优势互补，以实现互利共

赢、推动全球固废领域创新的共同目标。三峰环境

将充分抓住各项机遇，推动公司长远稳健发展。 

六、公司上半年垃圾焚烧供蒸汽量显著提升，

请问公司未来对这一块业务是如何考虑的？ 

财务总监郭剑：公司专门成立了子公司三峰新

动力，专业推动各项目公司垃圾焚烧供热改造业

务，未来公司的供热业务量还将会进一步提升。垃

圾焚烧供热改造主要考量项目的紧迫性和供热的

投资回报率水平。 

七、公司是否考虑采取资产并购的方式实现

规模和业绩扩张？公司目前阶段采取并购策略的

考虑是什么？ 

财务总监郭剑：公司积极采取资产并购方式努

力实现业绩和规模扩张。从前几年的情况来看，资

产持有方预期较高，市场上出售的资产普遍价格较

高，价格与风险并不匹配。目前在各项改革性政策

纷纷落地后，市场上资产的价格日趋理性，非专业

的投资者有逐步退出固废行业的趋势。同时，从发

达国家的经验来看，特许经营类的 PPP 项目发展

到第一个特许经营期末，确实会释放出很多并购和

整合的市场需求。因此，目前以及今后一段时间公

司都会积极稳健推进和实施主业相关资产的整合
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并购工作。 

八、公司对于可再生能源电价补贴的会计确

认偏谨慎，请问今年上半年是否有新项目进入可

再生能源补贴清单？  

财务总监郭剑：2024 年 4 月公司有 3 个竞争

性配置的垃圾焚烧发电项目进入了可再生能源补

贴清单，总规模约为 1350吨/日。 

九、除上述今年 4月进入清单的项目外，公司

尚未纳入可再生能源补贴清单的垃圾焚烧发电项

目还有多少？ 

财务总监郭剑：截至到目前为止，公司并表范

围内已经并网发电但尚未纳入可再生能源发电补

贴清单的垃圾焚烧发电项目尚有 10个，总规模超

过 6000吨/日。 

十、请问上半年公司海外市场拓展的进展情

况怎样？垃圾焚烧海外市场的市场空间如何？ 

董事会秘书、副总经理钱静：作为公司市场拓

展战略的重要一环，上半年公司在核心设备、工程

业务等具体领域海外市场拓展上都取得了不错的

业绩，公司正式签署了泰国佛统府等设备销售和技

术服务项目的合同，在海外市场累计签署垃圾焚烧

成套设备供货合同总额约 5亿元。 

从市场需求来看，在海外“一带一路”沿线和

发展中国家市场，随着当地经济社会的不断发展，

对于垃圾焚烧等固废处理设备、技术和服务的需求

在快速增长。总体而言海外市场空间巨大。海外发

展战略也是三峰环境未来发展的重要组成部分，相

信公司在后续海外市场开拓中将取得不错的业绩。 

十一、公司主要开拓哪些海外市场业务？ 

董事会秘书、副总经理钱静：三峰环境的垃圾

焚烧等固废处理成套设备在部分海外国家和地区

拥有较高的市场占有率。成套设备销售和出口业务

是目前公司海外业务收入的主要来源。后续公司还

将在设备销售业务的基础上，推进海外工程项目和

运营管理服务项目的市场拓展，并在充分管控风险

的前提下，审慎推进海外投资业务。 

十二、公司新投运项目的上网电价是处在什

么水平上的？在电价补贴退出的情况下，是否有
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上调垃圾处置费的可能性？另外补贴退坡是否对

公司的收入利润有所影响？ 

财务总监郭剑：根据国家相关政策的规定和要

求，目前新投运的垃圾焚烧发电项目不再享受可再

生能源发电补贴。对于调价而言，公司大部分垃圾

焚烧发电项目的协议具有相关的调价约定。同时，

公司自 2019年开始就已经在采取措施应对补贴退

坡的影响，例如全面优化项目工程建设总投资及项

目运营成本，实现降本增效；专门成立新动力公司

推广焚烧供热（蒸汽）业务等，以有效应对补贴退

坡的影响，目前来看效果显著。 

十三、竞争性配置的项目在竞价完成取得竞

价结果后，其收益能力相对非竞争性项目是否也

有下降？ 

财务总监郭剑：在其他条件不变的情况下，竞

争性配置项目的补贴电价中标价格肯定是低于

0.65元/度的原补贴电价的。因此竞争性配置项目

的预期经济效益是低于早期的非竞争性项目的。如

上所述，公司也在采取各种有效措施来弥补电价补

贴退坡的影响，总得来看公司已经中标的竞争性配

置项目仍然具有较好的运营效益和经济可行性。 

十四、目前国内市场整体形势怎样？公司未

来业务的重点是在国内还是海外市场 

财务总监郭剑：公司采取的是国内、国际“双

轮驱动”、国内外市场并重的市场拓展策略。目前

国内垃圾焚烧增量市场需求下降较快，公司主要采

取运营挖潜、供热改造、县域拓展以及并购扩张等

方式，稳定国内市场业务。与此同时，海外市场目

前是公司设备销售和工程业务的拓展重点，今年上

半年公司新签订了 5 亿的设备销售合同，上半年

设备销售收入也实现了同比翻倍增长，海外设备销

售业务收入占比也超过了国内相关业务。未来公司

会继续加大海外市场投入力度，继续开拓海外一带

一路沿线和东南亚国家市场，全力保证公司持续稳

定的经营增长。 

十五、请问能否对公司四项主要收入来源业

务的利润结构进行拆分？ 

财务总监郭剑：受业务特点影响，公司固定成
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本难以在四项业务之间进行合理分摊，因此公司的

净利润结构是难以准确拆分的。但各项业务的毛利

率可以进行拆分，具体在半年报第 204 页分部信

息中进行了披露。 

十六、请问公司上半年项目运营业务的毛利

率提升的原因是什么？是受上半年因项目进入清

单一次性确认的可再生能源补贴的影响吗？ 

财务总监郭剑：实际上一次性确认的补贴收入

对毛利的影响不大。公司毛利率提升的主要原因

是：1.公司运营的垃圾焚烧项目采取的各项降本增

效措施效果显著，吨发电量和厂用电率均保持行业

第一；2.本期设备销售业务的毛利率相对去年同期

基本保持平稳。3.EPC业务的毛利率因为受到在建

项目不同结算阶段的影响而出现了一定程度的上

升。各项因素的综合影响使公司综合毛利水平比去

年提升了约 3%。 

 


